

Yann-Bêr an Danteger
gêr, e Kervouster, etre an
douar hag ar mor...
Jean-Pierre Le Dantec,
chez lui à Kermouster,
entre terre et mer...

KONTAÑ ISTER AR C'HOURENEZ RACONTER L'HISTOIRE DE LA PRESQU'ÎLE

Jean-Pierre Le Dantec aime raconter et partager. Et il ne manque pas d'inspiration. Il commence avant même qu'on lui pose une question : « Ici, sur la presqu'île de Lézardrieux, on voit l'héritage du Léon. Les enfants des fermes léonardes ne pouvaient pas tous y rester, alors beaucoup ont acheté des terres ici, disponibles et pas chères. Ils ont apporté avec eux la culture légumière et les talus tondues ! »

Jean-Pierre habite une petite maison à Kermouster, charmant village de Lézardrieux, face à l'estuaire du Trieux. Il y est né et y est revenu en 2000 après avoir habité Saint-Brieuc et le Centre Bretagne. C'est là-bas qu'il a rencontré musiciens, conteurs, chanteurs. « Je racontais des histoires et je cherchais des gens qui portaient un répertoire authentique du conte traditionnel. » Revenu à Kermouster, il a intégré un groupe de locuteurs bretonnants. Lui qui comprend parfaitement le breton s'est mis à l'étudier et à chercher des témoignages. « Les anciens ont plein de choses intéressantes à raconter ! », dit-il. Si par ici le patrimoine oral de chants et contes a un peu disparu, Jean-Pierre s'attache aux histoires locales, comment les gens vivaient, comment la société rurale s'organisait. Il fait enregistrer ses rencontres avec Yann-Bêr Guyader, de la radio RKB. Une douzaine de personnes ont été enregistrées depuis cinq ans.

Il y a Jean Gélard, 94 ans, de Lanmodez. Son histoire est tellement fournie qu'il faudra quatre émissions de radio pour l'écouter en entier ! Jean perd son père sur un bateau pendant la Seconde guerre mondiale. Sa mère se remarie, ils se retrouvent à 10 enfants et 9 chevaux. Jean se souvient des terres cultivées à l'île Maudez et des allées et venues entre l'île et le continent. Une fois, il rentrait sur le dos de son cheval qui a perdu pied et s'est mis à nager ! Il raconte aussi l'Occupation, « il n'était pas Résistant,

mais dès qu'il pouvait glisser une peau de banane sous les semelles des Allemands... », relate Jean-Pierre. Avec Pierrot Guillou, c'est l'histoire du syndicalisme local qui est à l'honneur. Et Roger Perrot, qui a fondé la Coop maritime de Tréguier. « Il avait un bateau pour le commerce du sable. Il a acheté un ancien moulin au bord du Jaudy et a commencé à vendre des bouts, du matériel de pêche... Sa force, c'est qu'il fournissait une population qu'il connaissait bien. Il proposait aussi des vêtements Guy Cotten : c'est aux agriculteurs qu'il les vendait ! Il vendait des vêtements de mer à des gens de terre », raconte encore Jean-Pierre, qui se délecte du « breton délicieux » de Roger. « Ce sont tous de très bons locuteurs, qui préfèrent parler en breton qu'en français. Et ils ont tous des histoires singulières », souligne le collecteur. Parmi cette douzaine d'hommes, Jean-Pierre a rencontré une femme, Fernande Le Bever, de Kerbors, institutrice puis agricultrice avec son mari. « Les femmes sont moins visibles, il faut aller les chercher ! » Elles ont pourtant un autre point de vue à raconter. Un nouvel objectif pour Jean-Pierre Le Dantec ?

Une dernière histoire, « une affaire passionnante ! » Dans les années 70, la culture légumière s'intensifiait, les maraîchers cherchent des débouchés Outre-Manche. Roger Perrot, bon navigateur, avait trouvé à Keraret, dans l'estuaire du Jaudy, un endroit profond, même à marée basse. Il a l'idée d'un créer un port : il n'y avait pas de port de commerce entre Saint-Malo et Roscoff. Il fédère 53 maires sur ce projet étayé de données scientifiques et financé par la coopérative maraîchère, mais Charles Josselin, alors ministre de la mer, privilégie quand même le port du Légué... Le port de Keraret n'aura jamais vu le jour ! ●

LEXIQUE Geriaoueg

Gourenez, ar c'hourenez :
la presqu'île
Awenet : inspiré
Enrollañ : enregistrer
Monedonea : allées et venues
Koll sont : perdre pied
An Ac'huberezh : l'Occupation
Kevelouri : coopérative
Poell : bout (cordage)
Savboent : point de vue
Enklaskoù : enquêtes, recherches
Porzh-kenwerzh : port de commerce

RÉSUMÉ

Jean-Pierre Le Dantec aime son pays, la Presqu'île de Lézardrieux, et il aime raconter des histoires. Ce n'est pas pour rien qu'il est aussi correspondant de presse. « Je glane des infos au fil de mes rencontres... », dit-il, mais il cherche aussi à rencontrer les anciens du coin, dont il aime écouter la maîtrise de la langue bretonne, pour leur faire raconter leur vécu. « Tous ont des histoires singulières qui racontent la vie ici, cette société rurale entre terre et mer. » Ces collectages font l'objet d'émissions de radio diffusées sur RKB. ●